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27 DE NOVIEMBRE, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 ABRIRÁN CUENTAS GREMIOS Y PARTIDOS 

 

VIENE HAMBRUNA EN LA MONTAÑA, ALERTAN 

 LAS PENSIONES EN MÉXICO, DE LAS MÁS BAJAS DE LA OCDE 

 CASTIGARÁN A DEUDORES DE LA BANCA 

 LA SECCIÓN 22 ASALTA, DESTROZA Y CONFIESA 

 EL PAPA FRANCISCO CAMBIA RUTA A LA IGLESIA CATÓLICA 

 NO MÁS VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES, AFIRMA PEÑA NIETO 

 

APRUEBA EL CONGRESO LA REFORMA FINANCIERA 

 SENADO CONCRETA LA REFORMA FINANCIERA 

 PIRATERIA... ¡INUNDA MÉXICO! 

 LA CNTE ASALTA LA SECCIÓN 59... Y GABINO SÓLO MIRA 

 DETALLES  FRENAN AÚN LA REFORMA POLÍTICA 

 CALDERÓN HIZO TRATOS CON INTELIGENCIA DE EU 

 ¡LIBRE EL NIÑO MATÓN! 

 LIBRE EL PONCHIS... SE REFUGIA EN EU 

 SE APRUEBAN DIPUTADOS “ENVIDIABLE” AGUINALDO 

 
“LAS PROTESTAS FUERON FRUTO DE LA DEMOCRACIA Y EL 
CRECIMIENTO” 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       Buscan interculturalidad 
 
El Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Fernando Serrano, analizó junto 
con rectores de universidades interculturales, la posibilidad de aumentar la cobertura y mejorar la calidad educativa de 
estos planteles que atienden a 11 mil 600 estudiantes de comunidades indígenas de todo el país. (Reforma, p. 2) 
 
·       Ingresa TEC de Poza Rica a Programa Nacional de Posgrados de Calidad 
 
Como resultado de un proceso de certificación, el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) reconoció a la 
maestría en Sistemas Computacionales y a la especialidad en Ingeniería Mecánica del Instituto Tecnológico Superior de 
Poza Rica (ITSPR). Con esta certificación, el Tecnológico obtiene el reconocimiento de calidad académica por la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), así como becas 
para los alumnos que cursan los programas académicos registrados, becas mixtas para los alumnos de programas 
registrados en el PNPC y becas posdoctorales y sabáticas para los profesores de programas registrados en el 
programa. (La Jornada, p. 12) 
 
·       Carrera de medicina en la UGTO, en riesgo de perder certificación 
 
La Universidad de Guanajuato (UGTO) está en riesgo de perder la certificación de la licenciatura en medicina ante la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), por lo obsoleto de su plan de estudios, denunciaron representantes del Comité 
Universitario Representativo de Actualización, Renovación y Salud Educativa (CURARSE). En 2001 y 2005 la UGTO 
pasó de “panzazo” la acreditación de la carrera otorgada por organismos como el Consejo para la Acreditación de la 
Educación Superior (COPES), facultado por la Secretaría de Educación Pública para certificar los programas educativos 
de las universidades públicas y privadas, dijo en Joselyn Rivera Vilchis, representante del CURARSE. (La Jornada, p. 
36) 
 
·       Reconoce JOG iniciativa para elevar inversión en Ciencia y Tecnología  
 
Bernardo Olvera Enciso, el Rector de la Autónoma Mexiquense, al presidir la Ceremonia de Graduación de Maestría y 
Doctorado Otoño 2013, acompañado por el Subsecretario de Educación Media Superior y Superior del Gobierno del 
Estado de México, refrendó el compromiso institucional con el fortalecimiento del desarrollo científico y tecnológico; 
anunció que en la actualidad, la institución cuenta con 110 patentes en proceso de registro, prueba fehaciente del 
trabajo que se realiza en aulas y laboratorios de la institución. (Milenio, p. 28) 
  

 
SEP 

 
·       La educación, clave en EDN 
 
La Estrategia Digital Nacional que presentó el Presidente Enrique Peña Nieto beneficiará a las pequeñas y medianas 
empresas, al sector educativo, y facilitará los trámites burocráticos, afirmó su Coordinadora, Alejandra Lagunes. Expuso 
que se trabaja con la Secretaría de Educación Pública (SEP) para establecer los puntos de la universidad digital para 
que cumpla con las demandas y con las expectativas de la impartición educativa presencial. (Excélsior, p. 3-Dinero) 
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·       Podrá destinar la SEP 40% del monto de programa para familias migrantes 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) podrá destinar hasta 40% de los recursos del Programa de Educación Básica 
para Niños y Niñas de Familias Jornaleras Agrícolas Migrantes, a población detectada en los 400 municipios que 
participan en la Cruzada Nacional contra del Hambre. La dependencia modificaría la distribución de los recursos pues 
en 2013, 93.4% de los fondos del programa se destinaron a transferencia a los estados, mientras 6.1% se canalizó a 
gastos de operación. (La Jornada, p. 40) 
  
·       La sección 22 asalta, destroza y confiesa 
 
Joaquín Echeverría Lara, líder de la sección 59 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
denunció los destrozos de profesores de la sección 22 pertenecientes a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) a su sede, y acusó al Gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, de provocar los actos de “terrorismo” y 
represión en su contra. “Ellos saben que estamos cerca de entrar a negociar a las oficinas del Secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y del Titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Emilio Chuayffet, 
para lograr respuesta a nuestras demandas de validación de papeleo y certificados de nuestros alumnos, y la respuesta 
fue darnos un golpe violento”. (Milenio, p. 4 
  
·       Diputados de PRI y PAN piden aplicar ya la reforma 
 
Diputados del PRI y el PAN exigieron al gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, aplicar las sanciones contempladas en la 
Reforma Educativa y separar de su cargo frente a grupo a los maestros de la sección 22 de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación (CNTE) que tienen varado el Sistema Educativo de la entidad. En entrevista Eufrosina 
Cruz, del PAN, y Amoldo Ochoa, del PRI, llamaron a ese gremio a detener las acciones de violencia contra sus pares de 
la sección 59 y padres de familia que han encabezado las clases. La panista oaxaqueña aseguró que tanto la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) y el Instituto Estatal de Educación de Oaxaca deben atender las demandas de los padres 
de familia y dotar de las herramientas necesarias para la enseñanza a los integrantes de la sección 59. (Milenio, p. 5) 
 
·       Fomentan clases para indígenas 
 
La educación multicultural será reforzada, pues la Secretaría de Educación Pública (SEP) promueve las clases para 
niños indígenas. El Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social impartirá diplomados a los 
docentes. (Reforma, p. 3) 
 
·       Por Ley, el GDF dará dos uniformes gratis a los alumnos de nivel básico  
 
La Asamblea Legislativa (ALDF) aprobó establecer como Ley el derecho de uniformes escolares gratuitos a alumnos y 
alumnas en escuelas públicas de nivel básico. Una vez que se publique el decreto, se dotará gratuitamente de dos 
uniformes escolares o vales electrónicos para la adquisición de los mismos, a las alumnas o alumnos inscritos en 
escuelas públicas de la capital. Este beneficio será a un millón 375 mil 201 estudiantes, quienes representan poco más 
de 80% de la población escolar que cursa el nivel básico en el Distrito Federal en alguna de las 15 mil 295 escuelas 
públicas y será entregado en cada ciclo escolar, conforme al calendario autorizado por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP). (La Crónica, p. 17) 
  
·       Personal asiste a taller de Escuelas de Tiempo Completo 
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La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), llevó a cabo el taller “Hidalgo, Escuelas de Tiempo Completo”, 
impartido a personal de educación básica involucrado en la implementación de este programa federal. La SEPH 
organizó además el certamen de coros escolares donde la coordinadora estatal del Programa Escuela Segura, Irma 
Chávez Guerrero indicó que “¡Ah que la canción! Música mexicana en la escuela”, es una estrategia cultural del 
Programa Nacional de Escuela Segura de la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal. (UnomásUno, p. 9-
Hidalgo) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

·       Para innovadores, 4 mil millones de pesos 
 
EL 2014 llegará con una bolsa de 4 mil millones de pesos para el Programa de Estímulos a la Innovación (PEI); es decir, 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) duplicó el presupuesto que se tuvo en el 2012, informó Miguel 
Chávez Lomelí, Director de Innovación. (El Economista, p. 40-41) 
 
·        “Vigilarán” uso del lenguaje 
 
La Secretaría de Educación del DF obtuvo los derechos de uso del diccionario escolar de la Academia Mexicana de la 
Lengua y lo agregará, de forma digital, a las tabletas que el Gobierno del Distrito Federal repartirá, en 2014, entre los 
estudiantes de primer grado de secundaria como parte del programa Edutablets. (El Universal, p. 4-Metrópoli) 
  
·       Se estanca educación 
 
Para el Sistema Educativo, los últimos seis años prácticamente pasaron de noche. El informe Progreso Educativo en 
México 2013 revela que la educación en el país quedó estancada al pasar del 6.3 al 6.9, en una escala del 0 al 10, de 
2008 al 2013. "A este ritmo, tomará once años llegar a una calificación de 8", consideró Miguel Székely, autor del 
informe y Director del Instituto de Innovación Educativa del ITESM. El análisis mide el Índice del Progreso Educativo 
(IPE), que se compone de tres variables: calidad, cobertura y logro educativo. La calidad se mide a partir del porcentaje 
de alumnos con niveles bueno y excelente en la prueba ENLACE; la cobertura reporta la población que asiste a la 
escuela en proporción a su grupo de edad; y el logro educativo indica los años de escolaridad con respecto a la edad de 
los estudiantes. El investigador señaló que la secundaria detiene el avance del sistema educativo. (Reforma, p. 2) 
  
·       Diario Oficial 
 
El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) publica las Reglas de Operación para las concesiones en 
inmuebles federales competencia de dicho instituto. (Diario Oficial, p. 73-Primera Sección) 
 
·       Más y mejor educación en Reynosa con Egidio Torre  
 
En educación, el Gobernador Egidio Torre Cantú dio mucho apoyo en becas, infraestructura y útiles escolares que 
benefició a alumnos de todos los niveles del municipio de Reynosa. El Regidor, José de Jesús Antonio González Mitre, 
Presidente de la Comisión de Educación, dijo que el Gobierno de Egidio Torre Cantú  y la administración que encabeza 
Pepe Elías Leal avanzan y consideró estimulante el incremento que supera el 30% en el Presupuesto de Egresos de la 
federación 2014, que prevé apoyar a la educación. (El Sol de México, p. 2) 

  
·       Dotarán de gas escuelas de preescolar 
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La Secretaría de Educación, Cultura y Deporte realizará una inversión de 9.5 millones para dotar de gas a los planteles 
de preescolar y a algunas escuelas de primaria ubicadas en zonas de atención prioritaria, informó el titular de la 
dependencia, Pablo Espinoza Flores, sin embargo, en el resto de los planteles la adquisición del gas se atiende 
mediante las cooperativas escolares o las sociedades de padres de familia. En la ciudad de Chihuahua la inversión 
alcanzará a cubrir a 282 escuelas de preescolar, que son los estudiantes más pequeños de educación básica; además 
se subsidiará el gas a 112 escuelas primarias ubicadas en áreas de atención prioritaria. (El Sol de México, p. 3) 

  
·       Piden normalistas de Tabasco el proceso de recategorización de plazas  
 
Igualdad y justicia para el proceso de recategorización, fue lo que solicitaron los maestros de escuelas normales al 
Secretario de Educación (SE), Rodolfo Lara Lagunas, al ser abordado en el marco del foro estatal para expresarle la 
incertidumbre que viven por haberse retrasado el proceso. Luego de que los docentes demandaran, el pasado lunes, 
que el proceso para recategorizar sus plazas o claves no se detenga, este martes abordaron al Titular de la SE para 
solicitar que les cumplan la aprobación, acusando que hay maestros que fueron acomodados en las escuelas normales 
y no cumplen con las especificaciones. (El Sol de México, p. 8) 
  
·       Lleva Barrales a PGR denuncia por becas 
 
Las irregularidades en el manejo de becas de la Asamblea Legislativa llegaron ayer a la PGJDF a través de una 
denuncia que presentó la Senadora Alejandra Barrales. El proceso iniciado por la perredista es contra quien resulte 
responsable de la Sexta Legislatura por el ejercicio indebido de la función pública, así como de desaparición, 
manipulación y/o ocultamiento de información oficial. (Reforma, p. 1 y 6) 
  
·       Registran en Oaxaca grave rezago educativo 
 
El sistema educativo en Oaxaca no sólo es el peor a nivel nacional, sino el único que no avanzan en calidad, logro y 
cobertura, advirtió el investigador Miguel Szekely. En contraste, dijo, hay entidades como Chiapas que se ubicó en el 
último lugar en el 2008, con altos niveles de pobreza, que logró avanzar en seis años. Incluso señaló que el informe 
revela que el argumento de que los niveles de pobreza son responsables del bajo nivel educativo en sólo un 
justificación. (Reforma, p. 2) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

·       En DF disidente lesiona a navajazos a 2 policías 
 
Dos policías lesionados y una profesora detenida fue el saldo de la protesta de maestros disidentes de Veracruz sobre 
Paseo de la Reforma, luego de no conseguir que la Secretaría de Gobernación fijara fecha para el inicio de las 
negociaciones con el Gobernador de aquel estado, Javier Duarte. Elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del 
Distrito Federal replegaron a los maestros apostados sobre Juárez hacia Plaza de la República. Durante la trifulca, 
María López Sánchez, de 36 años, y maestra de Veracruz, lesionó con un cúter a los policías América Polea Ramos y 
Efraín Barboso. La SSP informó que la agente resultó con una cortada de 10 centímetros en el brazo izquierdo y dos de 
tres centímetros en el derecho; mientras el uniformado resultó lesionado en la mano y el muslo izquierdos. (Milenio, p. 
5) 

  
·       Piden a la Corte amparos 
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Con la consigna de obtener respuesta a sus amparos contra la Reforma Educativa, maestros de la CNTE se 
concentraron ayer afuera de la Suprema Corte. Los profesores se trasladaron en pequeños grupos hacia el Centro 
Histórico del DF por lo que elementos de la policía capitalina resguardaron el Zócalo. (Reforma, p. 2) 
  
·       Gobernadores deben atender a la CNTE: GDF 
 
Para evitar que continúe la afectación a la movilidad y la vida cotidiana de los habitantes de la Ciudad de México, el 
Gobierno del Distrito Federal (GDF) hizo un llamado a los gobernadores a redoblar esfuerzos en la atención del conflicto 
magisterial que se vive en sus lugares de origen. (La Jornada, p. 37) 
  
·       Educación pública, pilar de la revolución: SNTE 
 
En el marco de los festejos del 70 aniversario del SNTE, el Centro Cultural Contemporáneo México del Centro Histórico, 
fue sede de una importante conferencia conducida por la primera actriz Susana Alexander, dentro del programa 
“Embajadores del SNTE”. (UnomásUno, p. 10) 
  
·       La Ley le dará autoridad moral y política a Gabino Cué para sacar la Reforma Educativa  
 
Arnoldo Ochoa, Diputado del PRI, afirmó que el respeto a la Ley le dará autoridad moral y política a Gabino Cué para 
sacar la Reforma Educativa en Oaxaca. (Milenio, p. 5) 
  
·       Luce su esplendor 
El Zócalo recuperó su esplendor. Luego que la Plaza de la Constitución fue ocupada por la CNTE, cercada para el Grito 
de Independencia, convertida en un centro de acopio para los damnificados de Guerrero, y habitada por los muertos de 
la mega ofrenda, ayer regaló una postal limpia y libre... como hace meses no era vista. (Reforma, p. 5-Ciudad) 
  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

  
·       Inaugura Peña centro de justicia para mujeres 
 
En uno de los municipios más pobres del país, el Presidente Enrique Peña Nieto puso en marcha el centro de justicia 
para las mujeres de la región de la Montaña y anunció “Ciudad Mujer”, un proyecto comunitario para la atención integral 
de ellas. En el contexto del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el Jefe de Ejecutivo 
explicó que este espacio ayudará a las mujeres que sufren de maltrato de manera física, jurídica y psicológica. (Milenio, 
p. 10) 

  
·       Abrirán cuentas gremios y partidos 
 
Ya no habrá más pretextos: sindicatos y partidos políticos deberán rendir cuentas al IFAI. La Cámara de Diputados 
culminó ayer 14 meses de discusión y aprobó con 424 votos a favor, 16 en contra y 4 abstenciones de reformas 
constitucionales que amplían las facultades del IFAI, organismo que tendrá plena autonomía. Las resoluciones del 
Instituto serán vinculatorias, definitivas e inatacables por parte de los sujetos obligados. Sólo el consejero jurídico de la 
Presidencia podrá interponer recursos de revisión ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación cuando considere que 
la difusión de la información que se le pide pone en peligro la seguridad nacional (Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       Viene hambruna en La Montaña, alertan 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Organismos no gubernamentales de la región de La Montaña advierten que la zona viene una crisis humanitaria y la 
hambruna ya está en la puerta tras las intensas lluvias registradas desde agosto que dejaron al menos 40 mil 
damnificado en 13 municipios. El Director del Centro de Derechos Humanos de La Montaña Tlachinollan, Abel Herrera, 
asegura que las autoridades han ignorado la situación de urgencia. Cuarenta comunidades han tenido que desplazarse 
de su territorio y ahora viven en campamentos improvisados, algunos en condiciones paupérrimas. (El Universal, Ocho 
Columnas, p. 6) 
  
 

INTERNACIONAL 
  

·       Aviones de EU desafían a China 
 
Dos aviones militares estadounidenses sobrevolaron la noche del lunes el espacio aéreo sobre el archipiélago en el mar 
de China Oriental que se disputa Beijing y Tokio, sin haber informado a China, desafiando la declaración del país 
asiático de que la región forma parte de una nueva zona de espacio aéreo de defensa. Según explicó el portavoz del 
Pentágono Teniente Coronel Tomas Crosson, se trató de una misión de entrenamiento de rutina que había sido 
planeada hace tiempo y por tanto no estuvo para nada provocada por la disputa actual entre China y Japón, que 
alcanzó un nuevo punto de tensión el fin de semana cuando Beijing anunció el establecimiento de la zona de defensa 
aérea. (El Universal, p. 25) 
  
·       ONU fija día en apoyo a reporteros 
 
Una comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas (ONU) aprobó ayer de manera unánime una resolución 
que proclama el 2 de noviembre el Día Internacional para “Poner Fin a la Impunidad” de los Crímenes contra 
Periodistas. El documento instó a los Estados a hacer todo lo posible por prevenir la violencia contra los periodistas y 
trabajadores de los medios de comunicación, y asegurar la rendición de cuentas por medio de la realización de 
investigaciones imparciales, prontas y eficaces. (El Universal, p. 23) 
  
·       Decepciona en derechos humanos Peña 
 
El Director de la organización Human Rights Watch escribió una carta donde dice que después de un año de Gobierno 
el Presidente Enrique Peña Nieto no está cumpliendo sus promesas en derechos humanos, la misiva del organismo 
dedicado a la defensa y promoción de los derechos humanos, fue enviada al Mandatario mexicano. (La Jornada, p. 10) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/11/13 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/11/13 POLÍTICA 12 

 

Tecnológico de Poza Rica, a Posgrados de Calidad 
 
Xalapa, Ver., 26 de noviembre. Como resultado de un proceso de certificación, el Programa Nacional de Posgrados de 
Calidad (PNPC) reconoció la maestría en Sistemas Computacionales y la especialidad en Ingeniería Mecánica del 
Instituto Tecnológico Superior de Poza Rica (ITSPR). 
 
Con esta certificación, el Tecnológico obtiene el reconocimiento de calidad académica por la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), así como becas para los alumnos que cursan 
los programas académicos registrados, becas mixtas para los estudiantes de programas registrados en el PNPC y 
becas posdoctorales y sabáticas para los profesores de programas registrados en el programa. 
 
Este reconocimiento es resultado de los logros obtenidos por los planteles del sistema de educación tecnológica de 
Veracruz, que son respaldados por el gobierno de Javier Duarte de Ochoa. El secretario de Educación, Adolfo Mota 
Hernández, ha instruido brindar a los jóvenes estudiantes una educación de calidad. 
 
Con el reconocimiento al ITSPR se reafirma el alto nivel de estudios que la institución ofrece, pues los alumnos pueden 
cursar la licenciatura en ingenierías acreditadas, maestría y especialidad con calidad avalada por Conacyt. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

27/11/13 ESTADOS 36 

 
Su plan de estudios, obsoleto; data de 1974 
 

Carrera de medicina en la Ugto, en riesgo de perder certificación 
Carlos García 
Corresponsal 

 
León, Gto., 26 de noviembre. La Universidad de Guanajuato (Ugto) está en riesgo de perder la certificación de la 
licenciatura en medicina ante la Secretaría de Educación Pública (SEP), por lo obsoleto de su plan de estudios, que 
data de 1974, y de sus instalaciones, denunciaron representantes del Comité Universitario Representativo de 
Actualización, Renovación y Salud Educativa (Curarse). 
 
En 2001 y en 2005 la Ugto pasó de “panzazo” la acreditación de la carrera de medicina otorgada por organismos como 
el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes), facultado por la Secretaría de Educación Pública 
para certificar los programas educativos de las universidades públicas y privadas, dijo en conferencia de prensa Joselyn 
Rivera Vilchis, representante del Curarse. 
 
Luego de esas evaluaciones, “notamos que vivimos una situación crítica”, señaló la universitaria. Incluso, los alumnos 
de medicina no pueden hacer prácticas en los campos clínicos de los hospitales del sector salud. 
 
Dijo que cada año los nosocomios de la Secretaría de Salud de Guanajuato, del IMSS y del Issste disminuyen las 
plazas de internado para los estudiantes de la Ugto y han optado por dar preferencia a los alumnos de instituciones 
privadas. 
 
Pidió a las autoridades universitarias cambiar el modelo de enseñanza a uno de asignaturas donde se imparten clases 
por materias que tienen procesos y continuidad, asimismo renovar los laboratorios y la biblioteca, porque hay libros muy 
arcaicos. 
 
Rivera Vilchis comentó que por problemas personales con los directivos, de los 16 profesores de tiempo completo que 
había en la facultad, 10 renunciaron y sólo seis dan clases a medias porque tienen otros empleos. Además, hay 
sobrepoblación estudiantil, pues la matrícula está diseñada para atender a 90 estudiantes, pero ingresan 180 en cada 
ciclo escolar. 
 
Los integrantes de Curarse recordaron que las carencias, la falta de Internet y de una cafetería fueron expuestas al 
rector de la Ugto, José Cabrera Sixto, el pasado 12 de noviembre, “pero no hubo compromisos”. 
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Jorge Olvera preside ceremonia de graduados en maestría y doctorado 
 

Aplaude el rector de la UAEM iniciativa para elevar inversión en 
ciencia y tecnología 
 
Toluca, Mex., 26 de noviembre.  El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Jorge Olvera 
García, reconoció la iniciativa de la Presidencia de la República para elevar en 2018 la inversión en ciencia y tecnología, 
de 0.4 por ciento a uno por ciento del producto interno bruto, lo cual permitirá a las universidades incrementar la 
producción científica, la transferencia tecnológica, así como la generación de patentes, en cuyo rubro México tiene un 
severo atraso. 
 
Al presidir la ceremonia de graduación de maestría y doctorado otoño 2013, en compañía del subsecretario de 
Educación Media Superior y Superior del gobierno del estado de México, Bernardo Olvera Enciso, el rector de la 
Autónoma mexiquense refrendó el compromiso institucional con el fortalecimiento del desarrollo científico y tecnológico. 
Anunció que en la actualidad la institución cuenta con 110 patentes en proceso de registro, prueba fehaciente del 
trabajo que se realiza en aulas y laboratorios de la institución. 
 
En el aula magna Adolfo López Mateos, del edificio de rectoría, Olvera García afirmó que para la máxima casa de 
estudios mexiquense la investigación es elemento de transformación de los rezagos sociales, que permite convertirlos 
en retos y desa-fíos en materia educativa. 
 
Ante los integrantes del gabinete universitario y directores de facultades, centros universitarios y unidades académicas 
profesionales de la UAEM, así como docentes provenientes de la Universidad de Omsk, Rusia, Olvera García destacó el 
trabajo de los 122 graduados –cien en maestría y 22 de doctorado–, como un testimonio a la sociedad de la formación 
de científicos y profesionales de alto nivel que se generan en la institución y quienes contribuirán con el desarrollo 
académico, económico y social de la nación. 
 
Afirmó que sólo 16 de cada 10 mil mexicanos alcanza esta distinción académica, y agregó que los universitarios 
aplicarán sus conocimientos en los temas que laceran a nuestra sociedad: el hambre, la pobreza, la enfermedad, la 
violencia, la discriminación y la ignorancia. 
 
La secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, Rosario Pérez Bernal, indicó que la investidura que 
reciben los universitarios conlleva una responsabilidad merecida, ante las dificultades que representa realizar estudios 
de posgrado. Añadió que los graduados adquieren un reto en materia de conocimiento y el compromiso de discutir 
sobre los temas que les atañen, según su área de estudio, teniendo con ello, un futuro promisorio para sus vidas y la del 
país. 
 
El catedrático de la Facultad de Economía de la UAEM Ernesto Monroy Yurrieta resaltó el compromiso de los 
universitarios por corresponder a la institución, lo que permitirá una sociedad libre de injusticias y violencia. 
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Irían a municipios inscritos en la cruzada contra el hambre 
 

Podrá destinar la SEP 40% del monto de programa para familias 
migrantes 
Laura Poy Solano 

  
La Secretaría de Educación Pública (SEP) podrá destinar hasta 40 por ciento de los recursos del Programa de 
Educación Básica para Niños y Niñas de Familias Jornaleras Agrícolas Migrantes a población detectada en los 400 
municipios que participan en la Cruzada Nacional contra el Hambre. 
 
De acuerdo con la propuesta de modificación al acuerdo secretarial 675, mediante el cual se establecen sus reglas de 
operación, sometido a revisión de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria, la dependencia modificaría la distribución 
de los recursos presupuestarios, pues en 2013, 93.4 por ciento de los fondos del programa se destinaron a transferencia 
a los estados, mientras 6.1 por ciento se canalizaron a gastos de operación. Sin embargo, en la propuesta se dice que 
la asignación de recuros a las entidades participantes se proporcionarán de forma diferencial. 
 
A los servicios registrados en el Sistema Nacional de Control Escolar para Migrantes en el ejercicio 2012, se les 
aportará 50 por ciento de los fondos. A la población identificada en los 400 municipios de la Cruzada contra el Hambre 
se canalizará 20 por ciento a municipios, y un porcentaje similar a alumnos, a fin de “considerar a los estados que 
registran población nacida y atendida de los 400 municipios de la cruzada. 
 
Esta proyección se distribuye de acuerdo con los dos criterios señalados en partes iguales. Se incluye 10 por ciento 
para la propuesta curricular de secundaria migrante, y llegará a las entidades que participen con proyectos y talleres. 
 
En el acuerdo secretarial vigente los fondos destinados a las entidades se distribuyen en 30 por ciento, según la meta 
de cobertura lograda en el año inmediato anterior. 
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Por ley, el GDF dará dos uniformes gratis a los alumnos de nivel 
básico 
Jennifer Alcocer Miranda  

 
 La Asamblea Legislativa (ALDF) aprobó establecer como ley el derecho de uniformes escolares gratuitos a alumnos y 
alumnas en escuelas públicas de nivel básico. 
 
Este dictamen avalado por unanimidad fue presentado por la diputada Ernestina Godoy y se basó en una iniciativa 
enviada por el jefe de gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera Espinosa. 
 
Una vez que se publique el decreto, se dotará gratuitamente de dos uniformes escolares o vales electrónicos para la 
adquisición de los mismos, a las alumnas o alumnos inscritos en escuelas públicas de la capital. 
 
Este beneficio será a un millón 375 mil 201 estudiantes, quienes representan poco más de 80 por ciento de la población 
escolar que cursa el nivel básico en el Distrito Federal en alguna de las 15 mil 295 escuelas públicas y será entregado 
en cada ciclo escolar, conforme al calendario autorizado por la Secretaría de Educación Pública (SEP). 
 
Asimismo, señala que será la Secretaría de Desarrollo Social del Distrito Federal la responsable de operar el proceso 
para contar con los uniformes escolares o los vales electrónicos para la adquisición de los mismos; la difusión y la 
entrega de los apoyos. 
 
Además de que establece que la Asamblea Legislativa deberá aprobar el decreto de presupuesto anual para la 
asignación suficiente para hacer efectivo el derecho a recibir gratuitamente dos uniformes. 
 
Al exponer en tribuna la propuesta, la perredista explicó que esta iniciativa garantiza el derecho a la educación, evitar la 
deserción escolar y generar condiciones de igualdad entre los estudiantes de los niveles preescolar, primaria, 
secundaria y especial. 
 
“Esta nueva ley combate la exclusión social, ya que la educación deja de ser un privilegio para aquellos que cuentan 
con una posición económica superior. El acceso universal a este derecho sin importar su posición económica, posibilita 
a las alumnas y a los alumnos su permanencia en la educación básica, mejora los resultados de la escolaridad en 
nuestra Ciudad y consolida el sistema de derechos, haciendo efectivo el derecho a la educación previsto en el artículo 
3° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos”, expresó. 
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Acusan al delegado de la Cuauhtémoc de desaparecer programa 
Contigo en la Educación 
Héctor Cruz López  

 
 El diputado local del PRD, Agustín Torres Pérez, acusó ayer al jefe delegacional en Cuauhtémoc, Alejandro Fernández 
Ramírez, de pretender desaparecer el programa Contigo en la Educación, “lo que dejará en indefensión a más de 500 
mil menores de esa demarcación, por el simple hecho de que no son mercado electoral”. 
 
Además, el perredista lamentó que este sector de la sociedad está en riesgo de no contar con la tradicional Verbena 
Decembrina, “porque sigue en el limbo la instalación de los Santa Claus y Reyes Magos, ya que de hacerlo en la 
explanada delegacional, como pretende Alejandro, podría ocurrir una desgracia de grandes proporciones”, afirmó. 
 
Entrevistado al concluir la comparecencia del mandatario delegacional ante la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la ALDF, Torres Pérez externó su preocupación ante el futuro incierto que tienen alrededor de 500 jóvenes 
que integran el programa Contigo en la Educación, que funcionó exitosamente durante tres años. 
 
“Ese programa surgió como alternativa educativa, ante la falta de opciones que los gobiernos federal y capitalino no 
podían ofrecerles, y que ahora, lejos de reforzarlo y ampliarlo, el delegado en Cuauhtémoc pretende desaparecer”, 
afirmó. 
 
Asimismo, el ex jefe delegacional en Cuauhtémoc reiteró su propuesta de que la Verbena Decembrina se realice en 
Valerio Trujano y Avenida Hidalgo, como el año pasado, donde sean colocados los 42 escenarios de Santa Claus y 
Reyes Magos, así como la feria y demás locales, “y evitar una posible desgracia de instalarse en la delegación, como 
irresponsablemente lo propone el delegado”, insistió. 
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Piden docentes una auditoría para conocer situación financiera de la institución 
 

En riesgo, el proyecto educativo del Liceo Franco-Mexicano 
Directivos anunciaron ruptura del convenio con el gobierno de París, que implica aumento de colegiaturas, pérdida de 
becas y eliminación del contrato colectivo de trabajo, acusa la FSU 
 
Karina Avilés 

  
Hace unos días, los directivos del Liceo Franco-Mexicano (LFM) anunciaron a su comunidad –integrada por 3 mil 500 
estudiantes y cerca de 240 maestros– la ruptura del convenio con el gobierno francés que permite, entre otras cosas, la 
contratación de profesores galos con las mejores acreditaciones académicas para dar clase en nuestro país. 
 
Ello pone en “peligro” la calidad y el proyecto educativo de una institución que ha sido piedra angular en las relaciones 
bilaterales México-Francia. Pero también implicará el aumento de las colegiaturas, la pérdida de becas para alumnos 
mexicanos de muy escasos recursos, el despido de docentes y el menoscabo de los derechos laborales de los 
educadores, alertan maestros e integrantes de la Federación Sindical Unitaria de Francia (FSU por sus siglas en 
francés). 
 
Pierre Charasse, presidente de Franceses del Mundo-Asociación Democrática de los Franceses en el Extranjero-
sección México (FM-ADFE), advierte que esta crisis que enfrenta el LFM tiene un alcance “diplomático” porque apenas 
en días pasados los gobiernos mexicano y galo lanzaron una iniciativa al más alto nivel para dar un nuevo impulso a las 
relaciones entre ambos países –después del enfriamiento que hubo por el caso Cassez– y desde su creación, en 1950, 
el LFM ha sido una de las herramientas más fuertes en el intercambio cultural y educativo. 
 
Por ello, dicha asociación exige que se cancele esta decisión de poner fin al convenio, se realice una auditoría para 
conocer la situación financiera de la institución educativa y, en razón de que el gobierno de Francia destina recursos 
públicos en beneficio del LFM, una comisión de senadores o diputados de aquel país practique una “misión de control 
parlamentario in situ del uso” de este presupuesto. 
 
La posición del gobierno de París –por conducto de la embajada de México en Francia y de la Agencia para la 
Enseñanza Francesa en el Extranjero (AEFE)– es aceptar esta decisión de las autoridades del liceo, con lo que a partir 
del primero de septiembre de 2014 todo el personal estará bajo el control del LFM y no del gobierno francés. 
 
Consternados por esta determinación, que en ningún momento fue consultada con la comunidad y sólo fue anunciada 
de manera intempestiva, padres y maestros han expresado su rechazo al presidente del Consejo de Administración del 
LFM, Claude Le Brun –quien fue buscado por La Jornada sin obtener respuesta– y a la directora General del liceo, 
Christine Fuhrel. 
 
Esta última afirmó ante los maestros que “no tenemos la obligación de tener tantos alumnos, entonces, podríamos tener 
menos profesores”, de acuerdo con el resumen del Consejo de la Escuela realizado el 21 de noviembre, donde Fuhrel 
les informó de la ruptura de este acuerdo. 
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El convenio con la AEFE del gobierno de Francia permite al liceo –que imparte clases desde nivel prescolar hasta 
preparatoria– obtener financiamiento estatal para contratar a sus profesores, otorgar becas, y tener material pedagógico 
y equipos para la enseñanza. 
 
Maestros e integrantes de la FSU explicaron que con la pérdida de las condiciones de contratación del Estado francés, 
ahora el patrón será la escuela, cuyas autoridades buscan eliminar el contrato colectivo de trabajo, y por ende las 
prestaciones, y en su lugar pretenden hacer contrataciones eventuales. 
 
De acuerdo con un documento avalado por el LFM, la embajada de Francia en México y la AEFE –cuya copia tiene este 
diario– se establece que con el nuevo esquema habrá una “oferta de contrato local con duración de dos años”, la cual 
“será presentada a los (profesores) residentes titulares actuales”. De ser necesario, el incremento de las colegiaturas 
quedará “supeditado al índice de inflación dentro del sector educativo mexicano”. 
 
De hecho, Claude Le Brun respondió a los docentes que le cuestionaron sobre las contrataciones futuras que éstas 
serán “caso por caso. No habrá negociaciones colectivas. Los profesores van a perder una prestación que tienen por 
estar lejos de su país y su familia”, según se establece en el resumen del Consejo de la Escuela antes citado. 
 
La FSU señala que la determinación que tomó el Comité de Directores del LFM el 11 de noviembre obedece a que los 
directivos pretenden deshacerse de la supervisión educativa y de finanzas que ejerce el gobierno francés sobre el liceo. 
Otra razón tiene que ver con intereses “personales y de ganancia económica” de Christine Fuhrel, así como del 
presidente del Consejo de Administración, Claude Le Brun –“cuya familia ha tomado el control de la institución poco a 
poco” y busca “dejar a su hija en su lugar”. 
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Gobernadores deben atender a la CNTE: GDF 
Gabriela Romero 

  
Para evitar que continúe la afectación a la movilidad y la vida cotidiana de los habitantes de la ciudad de México, el 
Gobierno del Distrito Federal (GDF) hizo un llamado a los gobernadores a redoblar esfuerzos en la atención del conflicto 
magisterial que se vive en sus lugares de origen. 
 
Por medio de un comunicado, la Secretaría de Gobierno capitalina informó que la Secretaría de Gobernación le dijo que 
las mesas de negociación que le sean solicitadas por los integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) “deberán atenderse en las respectivas entidades federativas, ya que la problemática es inherente a 
los gobiernos estatales, y la Segob ha manifestado que su papel es sólo de interlocutor”. 
 
El GDF reiteró su compromiso con los capitalinos y su disposición a contribuir en la solución del conflicto magisterial. 
 
Por la tarde, policías capitalinos encapsularon a un grupo de maestros de Veracruz que protestaban en Paseo de la 
Reforma y bloqueaban uno de los carriles centrales, a la altura de avenida Plaza de la República. 
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OPINIÓN 
 

SEP 
 

·       José Ureña, Teléfono rojo, Política bananera 
 
La siguiente historia pareciera corresponder a un país bananero: Un organismo fundamental para la democracia se 
queda medio integrado porque expira la vigencia de sus miembros y casi en automático debiera completarse para 
garantizar su pleno funcionamiento. Pero la autoridad encargada de designar a los sucesores no tiene reglas ni plazos 
ni penalidades por incumplir sus responsabilidades y, sabiéndose impune, deja pasar los días y los meses sin 
consecuencia alguna... Suena raro, pero está vigente el planteamiento de Emilio Chuayffet cuando fue diputado federal, 
diez años atrás: no puede reelegirse quien fue elegido para un solo período bajo el principio de no reelección. (24 
Horas, p. 10) 
  
·       Carlos Ornelas, Chuayffet: en busca de aliados 
 
El pasado martes 19, el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, inauguró el XII Congreso Nacional que 
organiza el Consejo Mexicano de Investigación Educativa, en Guanajuato… Elogió a los docentes, como lo hizo en su 
pieza oratoria cuando anunció el Profeproa, y halagó a los investigadores de la educación; habló del valor intelectual de 
su tarea y lo necesario que son para el país. (Excélsior, p. 13) 
  
·       Alberto Serdán, Agenda digital y educación 
 
La reluciente Estrategia Digital Nacional tiene como uno de sus ejes que se dote de infraestructura TIC (Tecnologías de 
Información y Comunicación) “a todas las escuelas del Sistema Educativo”, se amplíen las habilidades digitales de los 
alumnos y docentes y, en suma, que se usen y adopten en el proceso de enseñanza aprendizaje… Estos nobles 
propósitos enfrentan un pasado tormentoso en los intentos gubernamentales para incorporar la agenda digital en la 
educación, como lo apunta Mexicanos Primero en el libro (Mal) Gasto, Estado dela Educación en México 2013… No 
obstante, acorde con la SEP, al 2012 sólo dos personas habían sido sometidas a un proceso sancionatorio por las 
irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF). (El Financiero, p. 16) 
  
·       Correo Ilustrado 
 
En respuesta a la información proporcionada por los padres del menor involucrado y en el propio testimonio de éste, la 
Profesora Elsa Aída Padilla Rosas, adscrita en el Ciclo Escolar 2012- 2013 a la escuela primaria "Profesor Leopoldo 
Kiel", ubicada en calle Gaseoducto 103, en la colonia Plenitud, Azcapotzalco, en el DF, y a cargo del grupo 3º "B", 
manifiesta que la información que le fue proporcionada a la reportera Rocío González Alvarado y publicada el sábado 12 
de octubre de 2013, es falsa; por lo que se reserva el derecho de actuar en consecuencia, toda vez que a los alumnos 
se les trata con respeto y se les habla con lenguaje apropiado y tono moderado, respetando siempre su integridad física 
y emocional, como lo señalan “Los lineamientos generales por lo que se establece un marco para la convivencia escolar 
en las escuelas de educación básica del Distrito Federal" de la Secretaría de Educación Pública. El caso es atendido 
por la Administración Federal de Servicios Educativos (AFSEDF), dependiente de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), y será esta instancia la que resuelva. (La Jornada, p. 2) 
  

 
SNTE/CNTE 
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·       Sergio Sarmiento, Jaque Mate 
 
En estados como Oaxaca y Chiapas, los líderes de la CNTE son los dueños de los sistemas educativos. El Gobierno 
federal peca también por omisión. La Constitución establece que los maestros podrán ser despedidos si faltan más de 
tres días a sus labores. Pero nadie se atreve a hacer nada tras las faltas más que pagar las quincenas. La CNTE es la 
beneficiaria de una privatización inusitada de escuelas y sistemas educativos estatales. Esto no debe sorprender mucho 
dada la debilidad de los distintos órdenes de gobierno de nuestro país. Pero asombra que la CNTE haga campaña 
contra una presunta privatización de la educación cuando lo que busca simplemente es mantener una privatización en 
su beneficio. (Reforma, p. 14) 
  
·       Catón, De política y cosas peores 
 
En el DF las huestes cenetistas (por no decir las hordas, que se oye retefeo) hacen y deshacen a su antojo a ciencia y 
paciencia tanto de la Federación como de la autoridad local. Y en Oaxaca el Gobernador Gabino toma partido a favor de 
aquella inmoral agrupación, y amenaza a los padres de familia que consiguieron maestros para que les den clases a sus 
hijos en las escuelas a las que los maistros cenetistas nunca van. Otra vez nos azora y encalabrina ver cómo los malos 
son objeto de protección y apoyo, en tanto que a los buenos se les amaga y hostiliza. (Reforma, p. 15) 
  
·       Ricardo Alemán, Itinerario Político 
 
Es evidente que frente a los excesos de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación el Gobierno federal 
y el de la capital del país siguen una estrategia y se apegan a una táctica. Pero vale preguntar si han tomado en cuenta 
el gravísimo daño que le causan a la confianza y la credibilidad institucionales. Y es que hoy todos o casi todos los 
ciudadanos, de buena o mala fe, saben que en México un problema no se resuelve con la Ley, sino violando la Ley. Y 
un Estado sin ley no es un Estado que se respete. Al tiempo. (El Universal, p. 7) 
  
·       Carlos Marín, El asalto a la razón 
 
El asalto a las oficinas de la sección 59 del magisterio de Oaxaca por hampones de la rival (y tumultuaria) sección 22 
responde a la línea que tiró el Gobernador Gabino Cué antier: "Que quede claro, vamos a tener que hacer un ejercicio 
de concientización" contra quienes... ¡imparten clases! Con inaudito descaro, el Secretario de Organización de la 22, 
Francisco Villalobos Ricárdez, dio una conferencia para confesar ante los medios que el delito cometido por sus 
compinches responde a "principios rectores" de su agrupación, a fin de "reorganizar la actividad política y sindical..." 
Con la complicidad policiaca, el apoyo lacayuno del instituto de educación estatal y la advertencia del Gobernador Cué, 
todo apesta a un indiscutible y miserable crimen de Estado. (Milenio, p. PP) 
  
·       La Gran Carpa 
 
El Secretario de Organización de la sección 22 del SNTE en Oaxaca, Francisco Villalobos, reconoció que profesores del 
sindicato allanaron las instalaciones de la sección 59 como parte de sus actividades político-sindicales. Explicó que un 
grupo de profesores del gremio ingresó a las instalaciones de la sección 59 con el fin de "encontrar" pruebas que 
determinen su vinculación con los grupos de oposición a la sección 22 del SNTE. Gracias a esta acción, dijo, 
encontraron que el SNTE financió el equipamiento de las oficinas de la sección 59. (El Economista, p. 51) 
  
Otras columnas que hacen mención de la CNTE: Julio Hernández López, Astillero (La Jornada, p. 4); Raymundo Riva 
Palacio, Estrictamente Personal (24 Horas, p. 13); Raúl Sánchez Carrillo, De oficio reportero (Rumbo de México, p. 6); 
Cometarios a Reforma.com (Reforma, p. 4); La pregunta del día (El Gráfico, p. 14) 
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Política bananera  
 
EL PAN INTENTA ACORRALAR A GOBIERNO Y PRI 
 
Gobierno y partidos expresaban anoche voluntad para sacar la reforma electoral. 
  
Sin embargo, en el Senado no había acuerdo. 
 
El PAN, Gustavo Madero, Jorge Luis Preciado y compañía querían sacar ventaja de su posición de fuerza, a sabiendas 
del interés del gobierno de Enrique Peña por la reforma energética. 
 
En cambio, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) reivindicaba el mandato constitucional de no aprobar la 
reelección inmediata para no convertir a los legisladores actuales en beneficiarios de su propia reforma. 
 
Suena raro, pero está vigente el planteamiento de Emilio Chuayffet cuando diputado federal, diez años atrás: no puede 
reelegirse quien fue elegido para un solo período bajo el principio de no reelección.  
 
Las diferencias por la repetición del cargo pueden zanjarse este miércoles –y el PAN lleva la delantera-, a cambio de 
mantener la enorme burocracia de los organismos estatales, tribunales e institutos. 
 
De lo contrario, la agenda legislativa de fin de año quedará trastocada.  
 
Porque si no hay reforma electoral, ni pensar en la energética.  
 
Es una situación extrema, decían anoche en la cúpula del poder: todavía quedan tres semanas. 
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Chuayffet: en busca de aliados 
Carlos Ornelas* 
 
En el medio en que me desenvuelvo, la corrección política consiste en criticar todo lo que haga el gobierno, a veces sin 
hacer un análisis de fondo. Cierto, no hay mucho que alabar de la política educativa, pero reconocer la eficacia de una 
estrategia es también labor del analista. Hoy voy a pecar de incorrección. 
 
Todo régimen, decía Max Weber, requiere de cierta dominación política, aun en sociedades democráticas, con fines de 
eficacia gubernativa. Ésta no se basa nada más en el uso de la fuerza, aunque sea legítimo, requiere que los 
ciudadanos otorguen credibilidad a las instituciones y las acciones del gobierno. Autores neoweberianos, como James 
March y Johan Olsen arguyen que la cercanía con los intelectuales otorga prestigio a los políticos. 
 
El gobierno de Peña Nieto buscó apoyo a las reformas en la educación negociando con los maestros disidentes de la 
CNTE, lo que le restó soporte en amplios segmentos sociales y enojó a los profesores afiliados al SNTE. Éstos no 
encontraban razones para apoyar al gobierno y muchos maestros comenzaron a hacer caso a las consignas de la 
CNTE. Hoy el gobierno trata de “conquistar” la buena voluntad de los maestros mediante el alivio a las deudas que 
contrataron con acreedores usureros por medio de “descuentos de nómina”. 
 
La SHCP anunció una reestructuración de esa deuda que de inmediato los medios calificaron como el Profeproa, como 
un “rescate” financiero con cargo al erario. Mas una lectura al documento, ni siquiera con mucho rigor, enseña que el 
gobierno toma para sí las deudas de miles de maestros afiliados al SNTE y disminuye las tasas de interés que pagan. 
Un fideicomiso del Banco Nacional de Ahorro y Servicios Financieros liquida los débitos convirtiéndose en el acreedor 
de 300 mil docentes que verán reducida su carga; éstos seguirán pagando con una tasa menor y a plazo más largo. 
Una ganancia considerable. 
 
Esta medida, que se complementa con la prohibición de seguir ofreciendo pagos con descuentos a la nómina, tal vez le 
granjee al gobierno algo de buena voluntad, pero no significa que esos maestros apoyarán a las reformas en educación. 
Tal vez ofrezcan menos resistencia y no se dejen convencer por las consignas de la CNTE. Lo que es diáfano es que el 
gobierno busca aliados, hace trabajo político. Y no sólo con los maestros de básica. 
 
El pasado martes 19, el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, inauguró el XII Congreso Nacional que 
organiza el Consejo Mexicano de Investigación Educativa, en Guanajuato. Su pieza destacó por ser diferente a las 
demás. No llegó con “la espada desenvainada”, como algunos esperaban; por el contrario, su discurso fue conciliador. 
Elogió a los docentes, como lo hizo en su pieza oratoria cuando anunció el Profeproa, y halagó a los investigadores de 
la educación; habló del valor intelectual de su tarea y lo necesarios que son para el país. Quizás expresó lo que algunos 
querían escuchar, en especial el respeto por parte de la SEP a las posturas críticas; hasta parecía que solicitaba algo de 
esa crítica, pero fundamentada, por supuesto. 
 
El punto culminante fue cuando en el nombre del Presidente ofreció una sede para el Consejo Mexicano de 
Investigación Educativa, algo de lo que el Comie está urgido. El anuncio fue bienvenido, la mayoría aplaudió y los 
dirigentes mostraron su contento. 
 
No obstante, hubo voces discordantes. A algunos colegas no les pareció correcto que el Comie aceptara esa oferta, 
pero nadie lo expresó en la Asamblea. Al cofrade Manuel Gil Antón no le gustó el asunto y, aunque se cubrió poniendo  
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el cargo nada más en el gobierno, muchos colegas piensan que él insultó a su inteligencia. Manuel expresó: “Aceptar su 
benevolencia no es banal. Conceder calculando renta política forma parte del ADN del Ogro Filantrópico. Florece en una 
cultura que espera todo de lo alto” (El Universal, 23 de noviembre). Con o sin sede, quienes son críticos seguirán 
siéndolo, una casa no compra sus conciencias. Además, me imagino que el secretario Chuayffet no es tan ingenuo 
como para esperar que un inmueble le rinda mucha renta. 
 
Quizás el gobierno busca aliados y el secretario Chuayffet ambiciona  cercanía de intelectuales y académicos con giros 
en su discurso, no tanto con una casa. 
 
  *Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana  
Carlos.Ornelas10@gmail.com 
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Alerta, EPR amenaza  
 
Un primer aniversario sonoro tendrá este domingo Enrique Peña Nieto como Presidente. Al Zócalo va el líder de la 
izquierda social Andrés Manuel López Obrador a protestar contra la Reforma Energética, y el movimiento #YoSoy132, 
que empezó universitario y hoy es una amalgama de grupos sociales radicales, que piensa que el Presidente, los 
senadores y los diputados, deberían dejar sus cargos. También los anarquistas, que buscarán como en otras ocasiones, 
provocar a la policía en las calles del Centro Histórico. Todos ellos forman parte de las legiones de grupos 
antisistémicos que renovaron su fuerza este año con la movilización de la CNTE en la ciudad de México, que está por 
cumplir siete meses en contra de la Reforma Educativa. 
 
Pero ellos no son quienes le quiebran la cabeza al gobierno federal. Es el EPR quien tiene preocupadas a las áreas de 
inteligencia y seguridad del gobierno. Hay reportes que esa guerrilla planea una serie de actos el 1 de diciembre en 
contra del presidente Peña Nieto, y replicar el 2, para recordar el 38 aniversario de la muerte de Lucio Cabañas, el 
fundador del Partido de los Pobres, la organización armada de Guerrero que se unió en los setentas al Partido 
Revolucionario Obrero Clandestino Unión del Pueblo, años antes que en 1996, dieran nacimiento al EPR, el Ejército 
Popular Revolucionario. 
 
La información comenzó a circular e inquietar, de acuerdo con personas que la conocieron en su momento, hace 
aproximadamente dos semanas. Pero no partió de Oaxaca o Guerrero, donde viven algunos de sus dirigentes, ni de la 
ciudad de México, donde suele estar la Comandancia General, sino de Chiapas, donde la presencia del EPR no es 
importante, pero tiene vínculo con el EZLN. La información era ambigua, y se pensaba que la fecha en la cual “habría 
algo”, iba a ser el 20 de noviembre pasado. Nada anómalo sucedió ese día, y los datos sobre la planeada actividad del 
EPR comenzaron a tomar cuerpo como un “evento” programado para el 1 de diciembre, en protesta contra el presidente 
Peña Nieto. 
 
No se sabe cómo llegó la información de la planeación de una actividad del EPR, dado que a diferencia de otros 
momentos que anticipan una acción armada, no ha habido la actividad intensa de comunicados, por los cuales se 
comunican con las células en el país. Funcionarios federales dijeron desconocer en estos momentos si lo que planea el 
EPR tendría un carácter militar –la última vez fueron los ataques a instalaciones de Pemex en Veracruz y Guanajuato en 
2007-, o será propagandístico, que significaría la realización de actos públicos quirúrgicos para hacerse presentes y 
transmitir un mensaje político. El plan para el aniversario de la muerte de Cabañas, un maestro rural en la polémica 
Escuela Normal de Ayotzinapa, sería, casi con seguridad si se concreta, conmemorativo. 
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El gobierno de Peña Nieto enfrenta potencialmente un primer desafío del EPR, que en los últimos meses ha difundido 
comunicados muy puntuales en apoyo a la CNTE y al movimiento #YoSoy132. En junio pasado se publicó en este 
mismo espacio: “Desplegado en la cuenca del descontento –Oaxaca, Guerrero y Michoacán-, el EPR se encuentra en 
movimiento. Sus dos brazos, el ideológico- estratégico en Oaxaca, y el táctico-operativo en Guerrero, trabajan sus 
frentes de masas en el magisterio disidente y en las organizaciones sociales para construir condiciones que los lleve al 
brote insurreccional planteado en sus comunicados desde hace un año”. Quien ha galvanizado el descontento 
antisistémico es la CNTE, en particular la Sección 22, que controla la Coordinadora y que ha sido una fuente de cuadros 
para el EPR. En un comunicado difundido en mayo, afirmó: “La lucha del magisterio democrático en el plano nacional es 
parte del conjunto de la lucha que emprende el pueblo trabajador en defensa de sus derechos y la legítima exigencia de 
solución a las demandas escamoteadas por el poder burgués…”. 
 
En ese momento no comenzaba aún la movilización y presión de la CNTE en las calles de la ciudad de México, ni 
empezaba a recibir el dinero que les han dado en todos estos meses de negociación. En ese entonces había agitación 
magisterial en cuatro estados, extendida ahora en 22. En mayo no eran parte articulada de un movimiento de grupos 
beligerantes –algunos muy radicales-, como hoy existen. Son un sueño eperrista convertido en realidad, tras años de 
estar construyendo un frente de masas que opere fuera de la clandestinidad. Este es el contexto delicado y riesgoso 
que enmarca la amenaza del 1 de diciembre, que provocó una alerta federal ante lo incierto de lo que puede suceder –si 
no se desactiva antes-, los próximos días. 
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